

第四十回  
參議院大藏委員會會議錄第二

昭和三十七年三月三十日(金曜)

午後三時四十三分開會

本日委員大竹平八郎君辞任につき、その補欠として杉山昌作君を議長において指名した。

卷之三

理事

棚橋  
小虎君

21

市川 房枝君

青木 一男君  
大谷 賢雄君  
岡崎 真一君  
大暮武夫君

大谷 賢雄君  
岡崎 真一君  
木暮武太夫君  
高橋 衛君

脇峯 真一君  
木暮武太夫君  
高橋 衛君  
西川甚五郎君  
林量皇太郎君

高橋 衛君  
西川甚五郎君  
林屋亀次郎君  
堀 末治君

西川甚五郎君  
林屋龜次郎君  
堀 末治君  
前田 久吉君  
山本 長治君

堀 前田  
山本 久吉君  
末治君  
原島 宏治君

前田  
久吉君  
山本  
米治君  
原島  
宏治君  
杉山  
昌作君

大藏

大藏省

大藏局

會議

### 会議に付した案件 税法の一部を改正

第五部

大蔵委員会会議録第一十一号 昭和三十七年三月三十日

【參議院】

○内閣提出、衆議院送付)  
○物品税法案(内閣提出、衆議院送付)  
○酒税法等の一部を改正する法律案  
(内閣提出、衆議院送付)  
○租税特別措置法の一部を改正する法律案  
律案(内閣提出、衆議院送付)  
○閏税率法及び閏税暫定措置法の一部  
を改正する法律案(内閣提出、衆  
議院送付)  
○法人税法の一部を改正する法律案  
(内閣提出、衆議院送付)  
○委員長(柳橋小虎君) ただいまから  
委員会を開きます。  
委員の移動について御報告いたしま  
す。  
ただいま委員大竹君が辞任され、そ  
の補欠として杉山君が委員に選任され  
ました。  
○委員長(柳橋小虎君) まず、所得税  
法の一部を改正する法律案を議題とい  
たします。  
質疑のある方は御発言願います。一  
別に御発言もなければ、これにて質疑  
は尽きたものと認めて御異議ございま  
せんか。  
〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕  
○委員長(柳橋小虎君) 御異議ないも  
のと認めます。  
これより討論に入ります。御意見の  
ある方は、贊否を明らかにしてお述べ  
を願います。  
○原島安治君 本案に対し反対の討  
論をいたします。

上げと税率の引き下げが中心になつておりますが、給与所得者は他の所得者に比べて源泉徴収によつて一〇〇%近く課税されているといふ徴税上の不均衡があります。また、給与所得者はぎりぎりの生活費にまで課税されるといふ現実は、残念ながら認めざるを得ないものであります。したがつて、給与所得者は他の資産所得者に比べてかなりの重い税負担に苦しんでゐるのが現状でありますから、課税最低限度が本改正案の程度では納得いたしかねるのであります。もつと大幅に引き上げるべきものと思います。資産所得者は、現行税制により、いわゆる特別措置によって減免の非常な恩恵を受けておりますが、低額所得者にはあたたかい考慮が払われておりません。また、三十七年度において約五千億円の自然増収を見込みながら、所得税においてわずかに五百億円程度の減税では、国民の大半を占める勤労者に対して決して思ひやりのある改正案とは言えないのであります。したがいまして、わが国の税制が高額所得者には有利であり、低所得者には不利になつておるという不合理的を指摘いたしますとともに、わが国税体系の根本的な改正を要望して、本案に対し反対いたします。

昨年はやりませんでしたが、今年行なつておきます。所得税法上にあります減税というものは、これは日本経済の成長速度に即応して調整を行なつていただけであつて、実質上の国民生活に対する減税とはわれわれは認めるわけには参りません。この委員会におきましても、政府が掲げておる所得倍増計画と見合いながら、どのように本案の改正案を、またこの改正案を初めにして、どういう減税の方向を持つておるかということをただしたのでござりますが、遺憾ながら明確な答弁が得られておりません。そういう観点からいたしました場合に、私どもといたしましては、現在の経済の成長速度から見まして、特に累進税率を改めることが、さらにもた課税最低限をもつと多く引き上げること、こういう二点が満足されなければ、この法案には賛成するわけにはいかないわけでございまして、そういう観点から、今回の改正案には、民社党といたしましては反対の意見を申し上げます。

○委員長(棚橋小虎君) 他に御意見もなければ、これにて討論は終結したるものと認めて御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(棚橋小虎君) 御異議ないものと認めます。

これより採決に入ります。所得税法の一部を改正する法律案を問題に供します。本案を原案どおり可決することに賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

どおり可決すべきものと決定いたしました。

なお、所轄の手続等につきましては、先例により、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(棚橋小虎君) 御異議ない認め、さよう決定いたしました。  
それでは、暫時休憩いたします。

午後三時四十七分休憩

---

午後四時五十六分開会

○委員長(棚橋小虎君) ただいまから委員会を開いたします。

物品税法案を議題といたします。

御質疑のある方は御発言願います。別に御発言もなければ、これにて質疑は尽きたものと認めて御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(棚橋小虎君) 御異議ないものと認めます。

これより討論に入ります。御意見のある方は、賛否を明らかにしてお述べを願います。——別に御意見もなければ、これにて討論は終結したものと認めて御異議ございませんか。

○委員長(棚橋小虎君) 御異議ないものと認めます。

これより採決に入ります。物品税法案を問題に供します。本案を原案どおり可決することに賛成の方の举手を願います。



というものが政府与党の中では非常に問題になつておりまして、今国会において政府提案にしてもらいたいという希望を党のほうから申し出でおりました。が、なかなか各省間の調整等がむずかしくてできない、まだ今日提案に至つておりません。そこで、この場合にはもう議員提案で出すというところまで党内では言つておるわけなんですが、この政府内部の調整ができるないという中には、各直に関係した問題がございまます。が、大蔵省関係の問題として、中小企業に対し法人税で特別の恩典を与えて軽減するという、この点について大蔵省内に反対があるよう聞いておるのであります。中小企業の育成につきましても、金融の面とか税制の面とかいろいろあります。が、税の面といたしましては、やはり法人税を軽くするといふのは一つのやり方だらうと思うわけですが、すでに法人税におきましても、大法人に対しましては三八%中小法人に対しましては、それより五%低い三三%という例外も置かれておるわけがありますから、この例外をもう少し強めにする、あるいはさらには零細企業というようなカタゴリーができれば、これに對しては一そろフューバーを与えるというような措置が中小企業対策として考えられるわけであります。が、この点について、中小企業対策というの是非常に大事なことですから、いま一步をわれわれは踏み切つてもらいたかったのですが、大蔵省が反対されたその根拠といいますか、気持はどういうことであるか、ひとつ伺いたい。

これからおっしゃるところの中小法人の  
税負担と個人の企業者の税負担と、それ  
から勤労所得者の税負担を、同時に  
考えねばならぬ問題でございます、所  
得税体系におきましては、そういう意  
味では、昨年もこれらのバランスをと  
りまして、根本的に改正を講じたわけ  
でございまして、現在バランスがこれ  
ておるわけでございます。したがいま  
して、中小企業だけを下げますと、法  
人税の税率を下げますと、今度は個人  
の事業所得者を下げねばならぬ。そう  
いたしますと、給与所得者もまた下げ  
ねばならぬ、こういう問題になるわけ  
でありますし、この問題だけ切り離し  
てやるわけに参らなかつた、こういう  
わけでございます。ただ、事業税の系  
統につきましてはこの問題がございま  
せん。したがいまして、地方税におき  
ましては、個人の事業税及び法人の事  
業税について、今般 地方税法の改正  
においてそれを軽減措置を講じてお  
るというわけでございます。

いうもの、これが今日法人の九割を占めておりますが、外国では、こういう現象はほとんど見られない。そういう意味で、中小法人に対する、留保所得に対する加算税と申しますのは、いわば日本の特有の現象であるうと思ひでございます。しかし、外国の不当留保課税につきましては、若干通ずる面はあるわけでございます。そういう意味で、この留保課税につきましては、昨年一方において下げるとともに、あまりに留保の多いものにつきましては、個人との税率のバランスを考えながら、昨年調整いたしましたわけでございます。

○委員長(棚橋小虎君) ちょっと速記をとめて。

〔速記中止〕

○委員長(棚橋小虎君) 速記をつけ  
て。

○委員長(棚橋小虎君) この際、関税定率法を議題といたします。

質疑のある方は、順次、御発言願います。

○高橋衛君 政府は、この四月から貿易の自由化率を七三%まで自由化し、さらに十月には九〇%まで自由化するという方針をきめて、着々その実施を進めておる次第でございます。ところで、今回の関税定率法の改正は、もっぱらこの自由化に対処するものと私どもは考えておるのでございますが、それに関連いたしまして、一、二点質疑をいたしたいと存じます。

まず第一に、石油の関税を引き上げておるのでございますが、この石油の関税の引き上げについては、国内産原油の保護というふうな観点も相当含ま

れておると思うのですが、今回  
の程度の引き上げはどうい国内産  
原油の保護は達成せられないよう  
に田置をもつてそれに対処すべきで  
字について、十分でないとすれば  
程度十分でないか、それはいかなる措  
置をもつてその辺の具体的な数  
字について、まず第一にお伺い  
したいと思います。

うことは困難でありますので、関税の面におきましては、暫定措置法でキリットル当たり三百二十円という暫定措置を廃止いたしまして、固定の約〇%に当ります五百三十円に戻すと、いう措置をとつたわけであります。その際に、国産の原油でありますナガが、これも相当の値上がりがあります。相当合理化も進めておりますが、現状で単純に比較いたしますると、五割以上は値上がりがあるわけであります。合理化後におきましても、やはり二割程度以上の差があるであろうと、いう推定がされております。したがいまして、国産原油を保護するということになりますと、関税のみでやるということが、なかなか引き上げが必要であるということになるわけであります。この点につきましては、関税のみでこれをたよるということは、先ほど申上げましたような重要な産業の立場を考えたときには、かなり無理がある。したがい、この点につきましては、関税のみで、国産の原油につきましては、これを直接所管いたしますのは通産省であります。現在のところでは国内でできるだけこれを引き取るような行政指導その他の措置をやりますとともに、さらに一そろコストを引き下げるような合理化措置、これをいろいろな助成措置でやって参りたい、かように考えておるわけであります。



○政府委員(稻益繁君) 今後と申しますと、要するに、沖縄のものにつきましてはそのまま自由に入れさせる。それから、台湾からのものにつきましては、これが実は自由化をできるだけ早くやりたいという予定ではありますが、いつできるか、まだ未定ということがあります。したがいまして、今後の問題といたしましては、一応従来の差益と関税率を合わせました五五%の新しい関税率で台湾産には臨む、こういうことになって参ります。

○高橋衛君 今回の関税率法の改正で、オレンジについて季節的に税率を変更するという制度を新しく設けられたようありますけれども、これは柑橘類についてはやはり季節の問題が相当あるうかと思うのであります。オレンジのみならず、たとえばグレープフルーツ、レモン、または台湾から参りますところのブンタンであるとかシロユズというふうな、そういうようなくだものが同じような性格を持つておられます。それらについてどうお考えになりますか。

○政府委員(稻益繁君) オレンジにつきましては、今回自由化ということでお、十月から自由化ということでおありますので、今回の改正の際にこれを取り上げまして、お説のようにして、国産の出回り期をはずれました場合には二〇%の低い税率に戻す、こういう制度を実は初めて導入し実につきましては、レモン等については、まだ実は自由化がはつきりいたし

1

ておりますので、場合によりまして、今後検討いたします際に、そういった青果物、いわゆる国内で出回り期がはつきりしておるといったようなものにつきましては、こういった制度を場合によって検討して参りたい、かろでは、オレンジだけが十月からの自由化ということで、今回取り上げまして、新しい制度を設定したというような次第でございます。

○高橋衛君 レモンにつきましては、私の聞き及ぶところによれば、国内産が非常に少ない。しかも、将来についてそれほど大きな期待をすることはできない。一方において、米国において日本のミカンを入れることについての自由化の問題と関連して、自由化にすべきであるという考え方も相当強くあらわれています。一方において、米国において日本のミカンを入れることについての自由化の問題と関連して、自由化にすべきであるという考え方も相当強くあらわれています。一方において、米国において日本のミカンを入れることについての自由化の準備ができていなければ非常に困ることになるのじゃないかと思うのでございますが、そういう点は、政府が相互の話し合いでできました場合に、やはり新たなる法的措置を講じなければいけない、そういうことになるのでありますか、どうですか。

○政府委員(稻益繁君) 私ども承知しておりますところでは、まだレモンは自由化のほうは踏み切つておらないようですあります、農林省から聞いております限りでは。そこで、レモンの場合でございますと、実はガットで定税率の譲許をいたしまして、これの関税を改めるということになりますと、ガット交渉でかなりな代償を必要とするというような面がございますので、この

点もあわせまして慎重に検討いたしましたい、かように考えております。

○委員長(棚橋小虎君) 本日はこれにて散会いたします。

午後五時四十六分散会

三月二十九日本委員会に左の案件を付託された。

一、法人税法の一部を改正する法律案  
(予備審査のための付託は二月十六日)





昭和三十七年四月五日印刷

昭和三十七年四月六日施行

參議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局